

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463—CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 pts.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### EL CASO MAURA

Entre las cosas que se echaron a volar a raíz de producirse la crisis hubo una que, como no podía menos, quedó inmediatamente descartada: la de un Gabinete Maura. Apenas si tomó consistencia, a pesar de la llamada a Palacio del hombre de 1909.

Esta llamada a Palacio sirvió para poner de manifiesto, una vez más, la estructura moral de ese hombre fustigado, a quien hoy obsecados que quieren presentar como prototipo de los políticos austeros y talentados, cuando, como hemos dicho siempre, no es sino un caso de enajenación mental, considerándole lo más benévolo que se le puede hacer.

Todos los periódicos, EL SOCIALISTA también, publicaron la nota en que condensó lo que al rey había dicho. En aquella nota, laberíntica y enmarañada selva de conceptos enrevesados y cláusulas oscuras, había una de las más severas críticas de todos los partidos del régimen. En realidad, la crítica, la condenación era para el régimen entero, aunque esto cuidaba de no decirlo el denegador el indulto a Ferrer.

Pero, ¿desde dónde decía eso Maura? ¿Por qué antecedentes propios se apoyaba para decirlo?

Aunque en algunos puntos de la crítica tenga razón, pues todo lo que sea proclamar que la corrupción de los partidos del régimen es algo de lo que nosotros decimos también, no podemos admitir equívocos como los que se establecen con aptitudes tales como la que el Sr. Maura adopta.

No, el Sr. Maura, diga lo que diga, no puede eximirse de ser uno de tantos responsables de todo cuanto critica. Y aun puede agregarse que acaso el principal. El Sr. Maura, con el grupo de partidarios que le ha rodeado, comprendiendo que al propio panegírico hay que añadir la censura para los demás, quiere presentarse ante la opinión como un flagelador severo de vicios y pecados, que nadie se oculta. Pero detrás de las palabras del Sr. Maura, con más fuerza de persuasión y de realidad, está la personalidad de quien las pronuncia.

Maura fué el que estaba en el Poder cuando tomó cuerpo la aventura marroquí. Durante el mandato de Maura ensangrentó la historia aquella página trágica del Barranco del Lobo.

Maura era presidente del Consejo de ministros cuando los elementos más negramente reaccionarios del país sacaron sus odios en Ferrer y compañeros mártires.

El nombre de Maura ya unido al del año 1909, y no habrá nada que le desarraigue de esa ignominia.

Esto es lo cierto. Esto es lo que le quita todo derecho para censurar, sin entonar previamente un yo peque catagórico.

Solo consigue, con todos sus intentos baldíos de rehabilitación, alejarse cada vez más del Gobierno, para bien de España, y evidenciar, en su desprestigio, el desequilibrio de sus facultades mentales y morales.

### LOS SOCIALISTAS AUSTRIACOS

### UN MANIFIESTO

El partido democrata socialista austriaco ha publicado y repartido secretamente un manifiesto, que inserta el periódico socialista suizo Volksrecht.

«La verdad está sofocada en Austria; jamás ha habido libertad en Austria, pero durante la guerra el régimen a que estamos sometidos se ha hecho terrible. Ya no hay Constitución ni justicia, y los verdugos tienen mucho trabajo.»

«Cuando sepa el mundo civilizado lo que pasa realmente en Austria y en lo que la justicia se ha convertido aquí, se estremecerá de horror.»

«No queremos hablar de la larga serie de condenas a muerte, pronunciadas contra ciudadanos checos, pero sí de las

condenas que se han pronunciado por el simple cambio de ideas socialistas. Lagger ha sido condenado a la horca por haber publicado un folleto pidiendo la paz. He aquí cómo obra el Gobierno austriaco, que pretende luchar contra la barbarie.

Por esto es por lo que llamamos a la Internacional en nuestra ayuda, para salvarnos de esta situación. Los súbditos de Austria han sido hechos esclavos. Hay que ser entusiasta a la fuerza. Checos, italianos, eslavos tienen que ser patriotas a la fuerza.

Desde los ministros a los simples comisionarios, todos son unos estafadores. Su campo de acción es, sobre todo, Bohemia. El Gobierno obliga al pueblo a hacer manifestaciones en favor del patriotismo, a suscribir los empréstitos, a llevar la bandera negra y amarilla. Nosotros no deseamos la victoria de Austria, sino su derrota.

El Gobierno declaró la guerra so pretexto de libertar a Polonia, que quiere ahora someter a la dictadura de los Hapsburgo.

Austria no puede continuar viviendo más que por la ruina de los Hapsburgo y el triunfo de las ideas democráticas. Acto tan vergonzoso como el ultimátum a Serbia no hubiera podido jamás producirse si en Austria hubiera existido un verdadero Parlamento. Los Hapsburgo querían hacer de Serbia lo que hace siglos hicieron con Suiza.

Vamos a empezar a combatir por una república democrática.

¿Que el Gobierno se atreva, pues, a preguntar al pueblo lo que piensa de la guerra? Lo que queremos en este momento no es la guerra, sino la revolución. Después de la guerra, imitaremos al pueblo francés, que supo hacer una revolución para tener una república.

El manifiesto, después de condenar, como un crimen, la anexión de territorios franceses o belgas, termina con estas palabras:

Austria sufre terriblemente con la guerra, y ella será la que primero quede en ruinas.

## Los liberales en el Poder

### Otra vez Romanones.

No acudieron ayer a Palacio los presidentes de las Cámaras, como se había dicho. En su lugar fué nuevamente consultado el conde de Romanones, que permaneció otra hora conferenciando con don Alfonso.

Al salir hizo las siguientes manifestaciones:

«En la nueva entrevista con que el jefe del Estado me acaba de honrar me ha informado de las manifestaciones que don Melquíades Álvarez le hizo esta mañana.»

«He reiterado mi opinión expuesta en la visita de ayer.»

«He indicado la conveniencia de apurar todos los medios, con el fin de que continúe gobernando el partido conservador, formándose, al efecto, un ministerio que en su actuación parlamentaria se ajuste al espíritu de la proposición incidental que ha determinado la presente crisis.»

«Es decir, que el nuevo Gobierno conservador que se constituya acuda desde luego a las Cámaras y en ellas ponga inmediatamente a debate los proyectos cuya discusión se solicita en la proposición indicada.»

«Agregó el conde de Romanones que, según le había manifestado el jefe del Estado, hoy, a las diez y media de la mañana, volvería a Palacio el presidente del Congreso.»

### Dato, al quite.

El jefe del Gobierno dimisionario tenía anoche por seguro que al ser llamado Romanones a Palacio lo era para encargarse de formar Gobierno.

«En esta creencia marchó a su domicilio, donde se enteró con sorpresa del resultado de la entrevista. Como recibiera aviso de ir a Palacio, allí se trasladó inmediatamente.»

«Don Alfonso, indudablemente, le enteró de lo acaecido en su conferencia con el conde de Romanones y solicitó de él que influyese acerca de Besada para que al ir hoy a Palacio fuera dispuesto a aceptar el Poder.»

«Y aquí es donde Dato, seguramente, ofreció mayores resistencias, pues es conocida su actitud contraria a toda otra solución conservadora. Varias razones abonan esta actitud de Dato. Una, la principal, la de que siendo sustituido por los

**¡Compañeros! ¡Ciudadanos!**

**¡Agrupación Socialista!**

El viernes 10 del actual, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, dará una conferencia, que tendrá por tema:

**10: Acción Socialista en Sudamérica.**

el diputado socialista argentino Rodríguez de Vicente.

**Este acto es público.**

**Partido Socialista Obrero**

Agrupación de Málaga.

La Agrupación socialista de Málaga convoca a sus afiliados que el viernes próximo, 10 del actual, a las ocho y media de la noche, celebrará la reunión general ordinaria de dicho mes.

liberales queda él como jefe indiscutible con una mayoría que en apariencia ofreció en la última sesión unida y compacta. Otra, la natural oposición a que aquello que en nombre del partido conservador, de su dignidad, rechazó, lo acepten otros prohombres. La última, que no desconoce los peligros que tendría la «Solución Garvey», como desde ayer se la denominan.

### Reunión de mayorías.

El Sr. Dato se propone reunir a las mayorías parlamentarias y, aun cuando ello era innecesario por la forma en que se han desarrollado los sucesos políticos, darles cuenta de la crisis.

El jefe de los conservadores pronunciará un discurso que abarcará toda su gestión. En él recogerá algunos detalles que no recogió en su último discurso del Congreso.

### Besada rehusa.

A las diez de la mañana fué hoy a Palacio el presidente del Congreso.

Al salir, a las once y cuarto, manifestó que D. Alfonso le había encargado de formar Gobierno, a lo que se había negado, por entender que hacerlo equivalía a aceptar el voto de censura que a Dato se había dado por las minorías con la proposición incidental.

«En estas condiciones—agregó—ningún conservador puede aceptar el encargo de constituir Gabinete.»

A las once y media de la mañana llegó a Palacio el Sr. Dato, acompañado del marqués de Santa Cruz. Al bajar de la Cámara regia manifestó que había conferenciado esta mañana con Besada, quien había expuesto a D. Alfonso que era imposible para todo conservador formar Gobierno en las condiciones que se les ofrecía.

«Ahora—agregó—vendrá mi sucesor. El conde de Romanones—interrumpió el marqués de Santa Cruz.»

**Romanones acepta.**

El conde de Romanones, al salir del Alcázar, exclamó dirigiéndose a los periodistas: «¡Señores, ya hay Gobierno!

Después, en su domicilio, hizo las siguientes manifestaciones:

«La tercera vez que me ha sido ofrecido el Gobierno ha sido imposible que le rechazara.»

La negativa del Sr. González Besada ha sido absoluta; la del Sr. Dato, también. He tenido, pues, que recoger yo el Poder.

Esta tarde entregaré a D. Alfonso una nota conteniendo el programa del nuevo Gobierno, y que será conocida al mismo tiempo por los ministros.

Puedo anticipar, insistiendo una vez más en lo dicho por mí en otras ocasiones, que el nuevo Gobierno tendrá una coincidencia absoluta con el anterior en lo que se relaciona con la política internacional.

En lo demás, nuestra conducta responderá a las tradiciones del partido liberal, y será muy liberal.

He adquirido el compromiso de que el nuevo Gobierno jure hoy, pero no sé a qué hora podrá hacerlo.

«¿Y no le ha sido ofrecido el Gobierno a Sánchez de Toca?»—preguntó un periodista.

«No, señor—contestó el conde.»

Otro reporter le preguntó si aceptaría Romanones el ofrecimiento que desde el banco azul le hizo Dato de apoyar en las Cortes al nuevo Gobierno para sacar adelante aquellos proyectos que considerase necesarios.

«No sé todavía—repuso—el nuevo presidente. Es esa una cuestión que he de consultar con la almohada. Yo no oído que en una ocasión, siendo jefe del Gobierno Cánovas, y desde la oposición liberal, se hizo eso que Dato me ofreció, y si duran las sesiones cinco días más acaban como Troya.»

### No habrá nuevos ministros.

El conde de Romanones se proponía celebrar varias conferencias antes de llevar a Palacio la lista del nuevo Gobierno.

De estas conferencias depende la hora en que haya de jurar, aunque casi seguro es que será la de las seis.

«Lo que se sabe como seguro es que no entrará en el nuevo Gobierno ningún ministro que no lo haya sido.»

### Urzáiz en Hacienda.

Ante la puerta del domicilio del conde de Romanones esperaban los periodistas el tranvía. Antes de que llegara éste salió del hotel el Sr. Urzáiz, que al ver a los reporters volvió a entrar en él.

Al aparecer de nuevo, dijo: «Al ver a ustedes he entrado nuevamente, para preguntar qué debía decirles. Ahora ya lo sé, y es esto: Que a la una menos veinte me llamé el conde por teléfono, que he hablado con él diez minutos..., y que ahora vuelvo a mi casa.»

«Es usted un ministro hecho rápidamente—le interrumpió un periodista.»

Urzáiz sonrió, y aceptó después las felicitaciones.

Urzáiz, como ayer dijimos, irá al ministerio de Hacienda.

A él le vuelve quien de él le echó hace años: el conde de Romanones.

### El nuevo Gobierno.

Las primeras horas de la tarde de hoy las dedicó el conde de Romanones a celebrar conferencias con los conspicuos liberales y demócratas.

Con alguno de ellos, como Gasset, conferenció dos veces.

A las cuatro y media de la tarde se trasladó a Palacio, llevando la lista de los nuevos ministros, que no era definitiva y que causará alguna sorpresa. Decimos que no era definitiva porque dependía de la gestión personal que el monarca ha realizado para conseguir que el actual ministro de Marina consiguiera en quedarse en el Gobierno del conde de Romanones.

Cuando llegó Romanones a Palacio se hallaba el general Miranda en él, por tercera vez, pues las anteriores gestiones habían fracasado, ya que insistía en seguir la suerte de sus compañeros de Gabinete.

Cuando a las cinco y cuarto de la tarde abandonó el conde Palacio facilitó la lista de los que han de constituir el Gobierno liberal, que quedará así formado:

- Presidencia, Romanones.
- Estado, Villanueva.
- Gobernación, Alba.
- Gracia y Justicia, Barroso.
- Hacienda, Urzáiz.
- Guerra, Luque.
- Instrucción pública, Burell.
- Fomento, D. Amós Salvador.
- Marina, general Miranda.

Este último queda en el Ministerio a título de técnico, y como hombre que no se ha distinguido en ningún partido.

Queda, pues, el Gobierno con el menor carácter de romanonista posible, ya que incondicional no tiene en él Romanones más que el general Luque.

### La jura.

A las seis de la tarde han llegado los nuevos ministros a Palacio, para jurar los cargos. Burell, como buen madrugador, estaba en el domicilio del monarca desde antes de las cinco.

Terminada la jura, habrá facilitado el conde de Romanones el programa de su Gobierno.

### ¿Qué traerá la paz futura?

### Una información interesante

He aquí la respuesta de M. A. Hamon a la pregunta de Les documents du progrès:

Desde luego, la victoria de los aliados occidentales—Inglaterra y sus dominios, Francia, Bélgica e Italia—sobre las potencias centrales, es cierta. Es, pues, desde el punto de vista del éxito de los ejércitos aliados del Oeste desde donde hay que prever un cambio en el mapa político y en la constitución mundial.

Lo primero que hay que exigir a Alemania es el desarme, para que en veinte o cuarenta años no vuelva a empezar el juego actual. Pero el desarme de Alemania no puede ser real, efectivo, más que si se desarmen todas las naciones. Este es, creo yo, el deseo del 80 por 100 de los franceses, y si la guerra dura un año todavía, como es posible, será el 98 por 100 de los franceses quienes lo quierán. Lo quieren todos los belgas. Creo que el 95 por 100 de los ingleses lo desean, lo quieren. En cuanto a los rusos, es probable que el pueblo y la burguesía quieran también el desarme; pero ¿le querrán también la nobleza, los militares profesionales? Gran cuestión. Sin embargo, vista la voluntad de los neutrales que apoyan a los occidentales y la pobreza en oro de Rusia y su agotamiento después de la guerra, creo que cederá y que la humanidad obtendrá el desarme. Las condiciones económicas, las deudas—lo menos 150.000 millones de francos, y quizá 250.000 si la guerra dura hasta agosto de 1916—obligarán a este desarme, porque los pueblos no podrán soportar la carga de la paz armada y la amortización de 250.000 millones de deudas.

Para mantener la realidad del desarme e impedir que los reyes o los kaisers se armen a escondidas, se necesitará impresionablemente una política internacional y un organismo director internacional. Esto será una necesidad. Y será un empujón de consejo ficticio. Será fatal, inevitable, aún a despecho de la oposición de los gobernantes autocráticos. En el Congreso de la Paz estarán los beligerantes y quizá los neutrales, o al menos ciertos neutrales, como los Estados Unidos. La destrucción del «Lusitania» por los alemanes sirve enormemente a la causa de la paz, pues por aquel hecho los Estados Unidos están casi concentrados en la órbita guerrera, y crea para los aliados la obligación de admitirlos en el Congreso de la Paz. Es un formidable puntal para los intereses democráticos.

La obligación de crear un aspecto de Consejo internacional, director de la política internacional, implicará para este Consejo la función de impedir, de ejercer arbitraje y, finalmente, de juzgar los conflictos entre naciones. Será esto inevitable si se acuerda el desarme, pues no existe ningún otro medio de resolver los conflictos entre colectividades nacionales.

La piedra fundamental es todo el edificio mundial en lo que afecta a la guerra; es, pues, el desarme. Esto es lo que los pueblos deben exigir si no quieren ver, dentro de un cuarto de siglo o de medio siglo, cómo vuelve a empezar la locura actual sobre bases aún más extensas y con procedimientos aún más perfeccionados.

Otra consecuencia del desarme (terrestre y naval) es la casi desaparición del militarismo y, consecuentemente, la disminución considerable del sistema educativo basado sobre el temor. A la disciplina impuesta por el temor del castigo, sucederá, en el transcurso del tiempo, la disciplina que cada cual se cree a sí mismo según la razón.

He aquí, a mi juicio, el primer cambio de la constitución de las naciones del mundo (comprendida el Asia) que resultará de esta guerra.

Los grupos nacionales serán otros. Ciertamente, el imperio austro-húngaro caerá. Yo creo en la agregación de los grupos eslavos (checos y moravos; las tres Bolognas; yugoeslavos y serbios), en una Hungría autónoma y en un Austria alemana unida a Alemania, pero restadas de esta la Alsacia-Lorena, Schleswig y la Posenania. Es de desear que sean consultados los pueblos y creo que las democracias occidentales querrán esta consulta por referendun. Pero habrá una oposición...

ción de los elementos conservadores, católicos, realistas, reaccionarios, de las naciones occidentales. Sin embargo, les será difícil no ceder, pues el desarme, al apriimir el interés autocrático de tener una gran nación, permite a los diversos grupos agregarse los unos a los otros según su afinidad. El desarme limará los dientes a la autocracia rusa y estará en su interés entonces dar la quiescencia a la formación de grupos autónomos eslavos, federados libremente.

La dificultad estriba en el hecho de que, en las regiones bálticas y del Adriático, las nacionalidades están grandemente entremezcladas: italianos, yugoslavos, griegos, rumanos, búlgaros. Ninguna dificultad habría si se dejara obrar a las mismas colectividades, sin la intervención de gobernantes más o menos impregnados de espíritu autocrático: reyes, zarz, príncipes. Se formarían, en efecto, grupos como Suiza, donde ciudadanos de lenguas diversas se entienden muy bien; como África del Sur, donde boers e ingleses viven fraternalmente. Pero aún en este el desarme acarrearía su consecuencia: la destrucción del ideal de engrandecer el territorio por la fuerza de las armas. Los reyes y zarz no podrán ya aumentar sus posesiones por las armas; estarán, pues, obligados a dejar a los pueblos disponer de sí mismos y a tener una política de libertad, en vez de una autoridad impuesta por la fuerza.

Para resumir, porque esta respuesta es ya muy larga, estoy convencido de que la guerra mundial tendrá por consecuencia un crecimiento del principio de libertad en la dirección de los hombres, una disminución de los regímenes autoritarios, a causa del desarme necesario e inevitable. El mapa político del mundo quedará, pues, modificado a causa de los grupos nuevos en Europa y de la pérdida de colonias para el imperio alemán, si no de todas, de una parte de ella por lo menos. Pero es difícil precisar estas modificaciones, sobre todo en los Balcanes y en el Asia Menor.

La sanción para impedir el armamento estará en manos del órgano director-administrador internacional, obrando como juez y con su policía propia. Esta sanción puede y debería ser la muerte para los gobernantes del país que se armara y para los propietarios de las fábricas que hubieran fabricado y suministrado las armas y las municiones. No es como penalidad como la muerte debiera aplicarse, sino como el solo y único medio de librarse de seres dañinos para la colectividad. Tigres y víboras con semblante humano, esos seres serían muertos tal como se mata a los tigres y a las víboras en los bosques: por librarse de ellos, que no por castigarlos.

M. A. HAMON

EXTRANJERO

Después de la sublevación.

Telegramas de Nangai dicen que la sublevación del crucero «Tschao Ho» fue un completo fracaso.

Los jefes rebeldes se rindieron en cuanto los demás buques abrieron el fuego.

De Portugal.

En Lisboa reina un fuerte temporal de agua, que ha producido varias inundaciones.

En la estación de Loulé el viento arrastró un vagón cargado de vino, que chocó con un tren, el cual descarriló.

La máquina sufrió grandes desperfectos y cinco vagones quedaron a 70 metros de la vía.

Resultaron heridos el fogonero y un guardafreno.

La Conjunción es ratificada en Vigo

Reunida anoche la Asamblea del partido socialista en esta localidad, ha tomado la resolución de llevar a cabo la Conjunción con el partido republicano vigoense, para cumplir todos los altos fines nacionales que informan la Conjunción republicano-socialista.

Ratificada la Conjunción por el X Congreso nacional de nuestro partido, recientemente celebrado, y desvirtuada por la coalición electoral concertada por republicanos y socialistas, a petición de los primeros, la causa que diera lugar a la ruptura de la Conjunción en esta localidad, la Asamblea, después de discutir ampliamente sobre una comunicación del directorio republicano vigoense invitando a los socialistas a conjuncionarse, entendió que debía acceder a esa invitación, y tomó el acuerdo indicado.

Tan sólo ha tenido en contra esta resolución tres votos.

Cuadro artístico socialista

«Albergue de noche.»

El domingo, 12, a las ocho y media de la noche, se pondrá en escena, en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), esta hermosa producción de Máximo Gorki.

En la Secretaría de la Sección artística de la Casa del Pueblo están las invitaciones a disposición de quienes vayan a adquirirlas, todas las noches, de ocho y media en adelante.

Se recuerda a los elementos que toman parte en la representación que jueves, viernes y sábado, se celebrarán ensayos generales, debiendo estar todos en el escenario a las nueve en punto de la noche.

Hay gran expectación por presenciar el estreno de esta magnífica obra del gran escritor socialista ruso.

La lepra clerical

La conquista de Hernani.

Hace pocos días, nuestro querido camarada Pablo Iglesias trató en el Congreso del tremendo caso de clericalismo agudo del Ayuntamiento de Hernani. Las palabras de nuestro amigo causaron impresión en la Cámara. Y es que, efectivamente, se trata de una de las más tremendas manifestaciones de bestialidad clerical que suelen producirse.

Las huestes jaimistas han invadido aquel Ayuntamiento. Y decididas a ahogar todo lo que no esté impregnado en su espíritu sombrío y asfixiante, han empezado por el Cementerio civil. En el reglamento confeccionado para cementerios se consigna que los cadáveres que hayan de ser inhumados en el cementerio civil sólo podrán ser acompañados por el sepulturero, y, sobre la fosa, en lugar de cruz, se podrá colocar una tabla redonda con el nombre del difunto y la fecha del fallecimiento.

La Diputación provincial, en la que el elemento neo domina también, aprobó este reglamento, a pesar de las valientes impugnaciones que hicieron los diputados Sres. Aguinaga, Santos y Urgoiti.

Nuestro querido colega de Tolosa, AVANTE, justamente indignado, dice al consignar su protesta contra monstruosidad tal:

«Que todos los que piensan en liberal, entierren a sus muertos civilmente; que cuando ocurra uno de estos casos en Hernani, se invite al acto a todos los elementos liberales de la provincia, y entonces veremos si la cuadrilla clerical, con todos sus reglamentos, tiene arrostos para impedir que las fuerzas liberales rindan el último tributo a sus muertos.»

Cuando las protestas no tienen eficacia, deben hablar los hechos, y con hechos es como únicamente podremos conseguir que el sepulturero sea el único que acompañe el cadáver de la reacción.

Es preciso que todos los que tienen ideas, no ya avanzadas, sino simplemente en armonía con la edad en que vivimos, den importancia a hechos como este que recogemos, a fin de forjar un estado de opinión que impida que impunemente se perpetren.

Escándalo en un hospital.

En el hospital civil de Santander ingresó el obrero de ideas ácratas Bernardo Balagán, para hacerse una difícilísima operación en los ojos, muriendo, según rumores, cloroformado durante ésta, o poco después.

Pasado conocimiento del suceso a la familia, se avisó a las amistades para acompañamiento hasta el cementerio civil.

Crecida concurrencia asistió a la puerca del Hospital. Mas quedó extrañada con la presencia del sacerdote, que se disponía a marchar detrás del coche mortuorio.

Entonces se armó el primer guirigay. Mientras esto sucedía, y previo aviso, se personaron en el lugar del escándalo numerosos agentes de la autoridad, que apaciguaron los ánimos, alentaron al curia y custodiaron el féretro.

El público se retiró, indignado, y al muerto acompañaron el representante de Cristo y la fuerza armada. — Vascos.

Las denuncias de «Adelante!»

Desde hace algún tiempo, nuestro querido colega «ADELANTE!», de Valladolid, viene siendo objeto de las reaccionarias interpretaciones que a la justicia da el señor fiscal valisoletano, las cuales se traducen en constantes denuncias a dicho semanario.

Dada esta manera de interpretar la justicia, y la valiente campaña que contra la roña clerical sostiene nuestro querido semanario, hay que suponer lo afanosos que andarán los señores cogullas en busca de medios con que atajar la eficaz labor que en las conciencias del pueblo está realizando «ADELANTE!»

El día 21 de noviembre se inauguró en Valladolid un redil de borregos católicos.

Poco después, los socialistas de Valladolid, con Pablo Iglesias a la cabeza, realizaron un hermoso acto de propaganda socialista.

Como no han encontrado medio alguno de contrarrestar el triunfo obtenido por los socialistas, acuden al fiscal, señalando como delictivas cosas que «ADELANTE!» dice en un número extraordinario, dedicado a comentar los actos de los mansos corderos del Señor.

Y el fiscal, por centésima vez, ha denunciado a nuestro querido colega.

Los obreros del mar

Ha reanudado sus trabajos la Junta Consultiva de la Dirección de Navegación.

Recordarán nuestros lectores que tuvieron que suspenderse, por vacaciones, las reuniones que celebran en esta capital los patronos y obreros marítimos, defendiendo cada una de las representaciones sus puntos de mira.

De sobre se sabe que los representantes de la clase obrera no hubieran interrumpido sus funciones por los calores estivales; pero, atenta la mayoría burguesa a la tradicional costumbre veraniega, se suspendieron aquellas importantes sesiones, para reanudarlas en el presente época.

Ventura Morales y Agustín Rivera han vuelto, si cabe, con más entusiasmo que antes al palenque de la lucha en pro de la clase que representan; estos queridos compañeros vienen animados del mejor deseo de batallar en pro de la clase que en

ellos ha delegado su representación. Nosotros, que los conocemos y sabemos que son hombres de temple, avezados a la lucha, confiamos en que los obreros del mar verán, si no realizados sus deseos, bien defendidos y en vías de la conquista de mejoras.

En la primera sesión ya han dado muestras del fervor que les acompaña. La presidió el general Pintado.

Al abrir la sesión, el compañero Morales planteó la siguiente cuestión urgente: Pidió la palabra, y preguntó a la Dirección de Navegación: «¿Existe alguna disposición que determine que los buques de vapor cuya fuerza motriz sea superior a cuarenta caballos han de ser sus máquinas manejadas por personal competente con título profesional?»

El director de Navegación, sin poder ocultar la sorpresa que le producía la pregunta, pues no sabía el alcance que tenía, contestó a nuestro compañero:

«Las máquinas a que se refiere el señor Morales han de ser manejadas por fogoneros habilitados, pues así lo determinan las ordenanzas de Marina.»

Pues si es así, ¿cómo se da el caso inaudito de que en Bermeo se haya autorizado para que pudieran hacerse a la mar los buques a que antes me refería, con personal incompetente, con grave riesgo de las vidas de los tripulantes, habiendo sufrido averías cuatro barcos de éstos, según telegrama que pongo a disposición de los señores que me escuchan, y, por lo tanto, infringiendo la ley?

Se hace precisa una gran vigilancia para que esto no suceda, porque, de lo contrario, nuestros hermanos estarán siempre expuestos a una catástrofe.

El presidente prometió a nuestro compañero poner en conocimiento de la superioridad esta denuncia, a fin de evitar la reproducción de estos hechos.

Seguía la discusión sobre varios asuntos, que se aprobaron.

Se pasó al punto séptimo de la orden del día, el cual se refiere a la modificación del reglamento por el que se rige la Junta consultiva.

El presidente hizo observar que, dado lo avanzado de la hora, se debía suspender la sesión, para continuarla al día siguiente.

El Sr. Latorre, representante de la Compañía Sota y Aznar, dijo que debe prorrogarse, puesto que este punto viene a conculcar el reglamento de la Junta, y que podía resolverse en esta sesión, porque no había lugar a reforma, puesto que era el definitivo.

Morales replicó al Sr. Latorre indicando que no sirve decir que el reglamento es definitivo, sino que había que aportar razonamientos que demuestran la justicia de la desigual constitución orgánica de esta Junta, y, por tanto, hace suya la indicación del presidente, por creer que no puede resolverse con la brevedad que dice el Sr. Latorre, pues entiendo que es precisamente el punto que ha de discutirse con más detenimiento, serenidad y amplitud de criterio.

La mayoría de los reunidos reconocieron la razón de los razonamientos de nuestro compañero, y se levantó la sesión.

En cuarta plana, originales de interés.

Círculo socialista del Sur

Concurso.

Se abre un concurso para cubrir la plaza de camarero del café de este Círculo, entre los socios de éste y los afiliados a la Agrupación socialista, debiendo llevar un año de afiliado a dicho Círculo y tres a la Sociedad de resistencia de su oficio.

Este concurso terminará el día 12 del corriente.

Los compañeros que aspiren a dicha plaza pueden pasar por la secretaría del Círculo; todos los días, de ocho a doce de la noche, donde estarán expuestas las bases del concurso. — El Comité.

La marquesa de Ayerbe en la Casa del Pueblo

El próximo sábado, a las nueve de la noche, en el salón teatro, dará una conferencia la marquesa María Vinyals, esposa de nuestro querido amigo y compañero el doctor Llorca, con el tema «La mujer, compañera del hombre.»

Hay gran expectación por oír la conferencia de la marquesa de Ayerbe, que está organizada por el Comité de la Agrupación femenina socialista.

Esta noche y mañana deben pasar por la Secretaría 14 los compañeros y compañeras que deseen coadyuvar al reparto de las convocatorias.

Noticias diversas

Electrocución.

Dicen de El Ferrol que el soldado del regimiento de Zamora Pascasio Queipo, que disfrutaba licencia y trabajaba como albañil en una obra, se cayó de un andamio y se asió a unos cables de alta tensión, pereciendo electrocutado.

Hambre campesina.

Unos 500 campesinos se han presentado en el Ayuntamiento de El Ferrol en demanda de socorros, por carecer de trabajo hace dos meses.

La situación de esos desgraciados es tristísima.

Episodios de la guerra

Los soldados enemigos fraternizan.

El Dewsbury Reporter ha recibido una carta del frente en la que, entre otras cosas, se hace el siguiente relato:

«La otra noche tuvimos una interesante conversación con los alemanes. Uno de ellos, empieza a gritar y a silbar, y nosotros gritamos también, asomándonos a la trinchera. Uno nos dijo, asomándose: «¿A qué división pertenecéis, a la de Kitchener?»

Uno de los nuestros le contestó: «No, somos canadienses.»

Otro preguntó al alemán: «¿Tenéis madreselvas?»

Los de la trinchera contraria contestaron: «No, pero tenemos aguardiente y cigarrillos.»

«Traednos algo—ahullaron algunos de nuestros mozos.»

«Venid hasta la mitad del camino, y yo iré hasta la otra mitad—propuso uno de los enemigos—. No tiraremos.»

Algunos de los nuestros salieron fuera del parapeto, y, en efecto, los alemanes no tiraron.»

PAGINAS EDUCATIVAS

Técnica y organización

Importancia del modo de producir.

Es indiscutible el valor que tienen los instrumentos de producción como índice del grado de desarrollo de la fuerza humana de trabajo. El hombre, que emplea la máquina que duplica, triplica o centuplica sus fuerzas aplicadas a una producción determinada, fabrica asimismo esa máquina. Ella es, pues, producto del esfuerzo humano e indica el grado de desarrollo alcanzado por su capacidad productiva.

Toda mejora en la producción ha de traducirse indudablemente en una disminución del tiempo de trabajo necesario, y una mayor facilidad en satisfacer las necesidades que experimentan los obreros bajo el salario encuentran su equivalente en la disminución de horario y aumento de salario.

Seguramente se me objetará que la organización de la clase asalariada ejerce una gran influencia sobre las modificaciones cuantitativas que se producen en éstos. Reconozco su valor, y trataré de demostrarlo más adelante; pero la organización misma, no es producto de condiciones determinadas de producción? Si la organización influye en las condiciones de trabajo, y el modo de producir determina la organización, es, en resúmenes, el instrumento de producción el que determina las condiciones de trabajo.

Y esto es un hecho. Si queremos un ejemplo, tomemos un grupo de industrias en donde exista una diferencia notable de progreso técnico en sus procedimientos de producción, y a pesar de la influencia indirecta que la técnica ejerce sobre ellas, notaremos la desproporción numérica que tiene la organización de los asalariados de unas y otras. He aquí los datos referentes a Noruega, país que, sobre un total de 259.425 obreros en condiciones de agremiarse, tiene 67.318 agremiados, o sea un 25,95 por 100, que como el Bulletin International correspondiente a marzo de 1914.

Los tres grupos industriales con porcentaje mayor de organizados son:

Table with 3 columns: Industry, Total, and Percentage. Rows include Industria gráfica, Idem minera, Idem metalúrgica, and TOTAL.

Los tres con porcentaje menor, o que no tienen organizados, son:

Table with 3 columns: Industry, Total, and Percentage. Rows include Agricultura, Pesca, and Hoteles, etc., and TOTAL.

Es, en proporción, 100 veces mayor la organización—y, por consecuencias, las mejoras—en el primer grupo, sometido a la influencia directa y constante del progreso técnico, que en el segundo, al cual alcanza lenta o indirectamente.

Se puede, quizá, atribuir este hecho a una mayor capacidad de organización, etcétera, tanto más cuanto que al frente del primer grupo se hallan los gráficos, gremio en el cual no existen analfabetos. Sin embargo, además de hallarse en relación directa con la forma de producción, la instrucción es insuficiente para explicar este hecho. Busquemos entre los gráficos los efectos de la técnica. Tomemos los tipos, que se ven reemplazados por los compositores a máquina (linotipistas, monotipistas, etc.).

La capacidad de organización, la instrucción de los linotipistas no es mayor que la de los tipos, puesto que, por lo general, son éstos los que van a ocupar este nuevo instrumento de trabajo, que cuadruplica el esfuerzo del hombre, aproximadamente.

La organización es la misma, y tiene, por consecuencia, la misma fuerza de acción, el mismo poder de conquista o de defensa. A pesar de lo cual, con sólo ver las condiciones de trabajo de unos y otros,

notase en los compositores a máquina una mejora considerable en sus condiciones de trabajo, que si no es mayor, no hay que olvidar que el carácter de propiedad privada de los instrumentos de producción, de los que no los hacen producir, limita el goce de las ventajas que reporta a los que realizan esa función.

Así tenemos que mientras en 1905 sólo en cinco países se especificaban condiciones distintas en el informe del Secretariat Typographique International, en el año 1910, en más de 20 países y regiones diversas, regían condiciones de trabajo diferentes respecto a la duración de la jornada para compositores a máquina y tipógrafos. Esta estadística nos demuestra los datos referentes a 17 países europeos:

Table titled 'HORAS DE TRABAJO SEMANAL' with columns for 'PAISES', 'Tipógrafos', and 'Linotipistas'. Rows list countries like Alemania, Austria, Bélgica, etc.

Como se ve, el promedio para los tipógrafos gira alrededor de 54 horas semanales de trabajo, equivalentes a una jornada de nueve horas, mientras que para los compositores a máquina es de cuarenta y ocho horas, o sea ocho diarias. Respecto a los salarios, en todas partes, sin excepción, son superiores los de estos últimos en un promedio poco mayor a un 28 por 100.

Es innegable, pues, la influencia del instrumento de producción sobre las condiciones de trabajo, y podemos afirmar, como decía Marx, «que los medios de trabajo no son sólo la medida del desarrollo de la fuerza humana de trabajo, sino también indicadores de las relaciones sociales en que se trabaja.» Y ya que el modo de producir indica el progreso técnico, que transforma ese modo, determina la evolución de esas relaciones.

Y ahora, la organización gremial de los asalariados, producto del progreso técnico, modificando las condiciones de trabajo, reacciona sobre la técnica?

Merece capítulo aparte.

José F. PENELON

Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende siempre sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, la de sus explotadores.

Desde Linares

Contra los Consumos.—Las obras del nuevo hospital.

En la Casa del Pueblo, y con una regular concurrencia, a causa de una noche lluviosa y fría, se ha celebrado un mitin para protestar contra los nuevos Consumos que quieren imponernos, disfrazados con el nombre de arbitrios de tránsito.

Los presupuestos aprobados por esta Corporación municipal han sido desechados por el gobernador, pues en ellos se prevén artículos como el aceite y el jabón.

En el mitin, que fue presidido por el compañero Sotés (J.), hicieron uso de la palabra nuestros compañeros Nogueras, Castillo, Carlos Ruiz, Morata y nuestro amigo Lorite Castor.

Todos fueron aplaudidos al jugar a nuestros municipios.

Poco antes de terminar este acto, el joven capataz de minas y abogado don Julián Delgado Martos pidió permiso al compañero presidente para hacer uso de la palabra y dar ciertas aclaraciones sobre una alusión que dice le hizo La Casa del Pueblo, órgano de esta Federación.

Nuestro compañero Sotés, como es natural, no autorizó a este individuo para hablar, por el carácter del acto.

Ante la insistencia del aludido individuo, llego ya por sus conocidas rasteñas, algunos compañeros hubieron de recordarle, duramente, sus informalidades y traiciones cometidas contra esta Federación, para ensalzar a un político como el Sr. Burell, amparador de actos de mala administración cometidos en este pueblo, que dicho señor representa en Cortes, con más de un millón de pesetas, legado por los señores marqueses de Murga.

Me refiero a las obras del nuevo hospital. ¿Conoce este asunto el Sr. Burell? Es un millón de pesetas que se han sustraído al pueblo de Linares, al distrito que le ha regalado varias veces su acta por el artículo 29 de la ley de 1890.

Si el Sr. Burell ignora este asunto, ahora tiene ocasión para pedir al ministro que traiga el expediente a la Cámara y lo estudie. Es su obligación. Pero estamos seguros que no lo hará.

El Sr. Delgado Martos no olvidará la lección recibida en la Casa del Pueblo, ni ignorará el concepto que a los federados nos merece nuestro diputado por su silencio en el asunto de que hacemos mención.

Corresponsable

LO DE ALMERIA

Contra el caciquismo de Cervantes

Nos han visitado en nuestra redacción el director de El Pueblo, de Almería, y D. Antonio Fernández Burgos, conocido procurador de la misma capital, elegido concejal recientemente, y que ha hecho declaraciones socialistas, renunciando a la política monárquica, asqueado profundamente de ella.

Ambos nos han hecho manifestaciones gravísimas de lo que en Almería está ocurriendo, a causa del caciquismo aplastante, omnipotente del ingeniero de la Junta de obras del puerto y jefe político idóneo de la provincia, D. Francisco Javier Cervantes.

Vienen en reclamación de justicia, pues la vida es imposible a las personas que quieren luchar por la legalidad y el derecho en Almería. Al Sr. Fernández Burgos se le ha suspendido en el ejercicio de su profesión, que era su medio de vivir. Al director de El Pueblo se le ha destruido la imprenta, imposibilitando así la salida del valiente periódico.

Verdaderamente, el escándalo de Almería, ha adquirido proporciones que obligan necesariamente a intervenir a los altos Poderes.

De la gestión del Sr. Cervantes dan idea estos dos hechos enormes: en las cuentas de la Junta de obras del puerto hay una partida de OCHOCIENTAS PESETAS por el lavado de trapos durante un mes (!); otra, de 1.000 pesetas, por la limpieza de dos urinarios... Hay en la cuestión curiosísimas historias de contrabandistas, con depósitos muy ingeniosos, construidos en los malecones mismos... Casos de obras adjudicadas a un tesoro, con sumas equivoocas y sin garantía para el Estado... ¡Un horror!

Pero el pueblo de Almería parece ser que se ha decidido a hundir al hombre que le ha estado vejando durante tanto tiempo.

El movimiento contra el Sr. Cervantes es un movimiento popular, que no podrá menos de triunfar, y así lo esperamos, como se continúa con energía, sin dejarse engañar por falsas palabras, en el camino que se ha emprendido.

Cuando un pueblo sufre a un cacique, y, especialmente, a un cacique del carácter de D. Francisco Javier Cervantes, después de haberle conocido, demuestra, o una inercia espiritual lastimosa, o una gran depravación moral.

No creemos que Almería esté en ninguno de estos casos.

NOTAS AMERICANAS

POR LA LEGISLACION SOCIAL EN MEXICO

Entre los fragores de la guerra civil que asuela en estos momentos los campos de México puede advertirse que una gran fracción en lucha pugna por que ideas y sentimientos nuevos se abran camino a través de los resabios de barbarie y feudalismo que aún dominan a aquella república. El pueblo obrero de México permanece hasta hace poco, y sin duda ha de continuar hoy, en un estado de atraso que fácilmente le conducía a ser víctima propiciatoria de toda explotación capitalista.

En muchos Estados mexicanos rigen actualmente las antiguas leyes de peonaje del tiempo de Benito Juárez, y el capital norteamericano ha encontrado en su expansión trabajadores ignorantes y dóciles, fáciles de ser explotados. La revolución constitucionalista ha querido poner coto a esa explotación, y ha encargado al secretario de la Gobernación la redacción de un proyecto de ley reglamentando el contrato de trabajo.

El contrato de trabajo a los efectos de esa ley es todo convenio por el cual una persona se obliga a trabajar por otra mediante una retribución o salario que se fija en razón del tiempo empleado, de la cantidad o calidad de la obra realizada, o de cualesquiera otras bases estipuladas por los contratantes.

El contrato de trabajo sólo podrá celebrarse por tiempo fijo o para una obra determinada, no existiendo, por consiguiente, los contratos a perpetuidad. Tampoco se podrá contratar trabajadores por un plazo mayor de tres años. Son nulos en cualquier contrato los pactos o cláusulas que limiten o impidan en daño de cualquiera de las partes el ejercicio de sus derechos naturales, civiles o políticos; los que importen para el obrero renuncia o abandono de las indemnizaciones a que conforme a la ley tenga derecho por accidentes sufridos en el trabajo, por falta de cumplimiento del contrato o por ser inmotivadamente despedido; los que importen para el obrero el menoscabo, la pérdida o el irrevocable sacrificio de su libertad, y los que por razón de la situación precaria, de la inexperiencia o de la falta de inteligencia de cualquiera de las partes, le impongan condiciones que estén en manifiesta discordancia con la importancia o el valor de los servicios convenidos.

En este último caso el obrero tendrá derecho a que se le pague igual retribución que a los obreros que hubieren prestado servicios semejantes.

En el primero y segundo capítulos del proyecto establece y regulariza las relaciones jurídicas de ambos contratantes, equiparando a patrón y obrero en las condiciones para contratar. A pesar de esa aberración jurídica, el proyecto contiene otros capítulos que son dignos de tenerse en cuenta.

El capítulo tercero, por ejemplo, se refiere a la jornada máxima y el salario

mínimo para todos los trabajadores de la república.

Según el proyecto, la jornada legal de trabajo será de ocho horas efectivas. Y la jornada para los menores de edad, entre doce y diez y ocho años, será de seis horas. Estos menores no serán admitidos en trabajos extraordinarios en ningún caso. Por cada seis días de trabajo habrá uno de descanso. Además del día de descanso hebdomadario serán considerados como días extraordinarios de descanso el 1.º de mayo y el 16 de septiembre de cada año. Por otro artículo se establece que no se admitirá al trabajo a las mujeres durante los quince días siguientes al alumbramiento, ni podrán los patronos que las tengan ya contratadas negarles el salario que les corresponda por este descanso extraordinario.

Las mujeres que críen a sus hijos disfrutarán, además de los descansos extraordinarios, de media hora a la mañana y media hora a la tarde durante el período de la lactancia.

En cuanto al salario, el proyecto no fija el monto, «por su notoria falta de equidad, dadas las distintas condiciones de la producción en las diferentes regiones del país, la gran diferencia de los procedimientos adoptados y el diverso costo medio de la vida en cada una de esas regiones». Por esto se proponía la creación de un organismo especial, funcionando en las diversas regiones del país y tomando en cuenta las condiciones especiales de cada una de ellas en lo relativo al costo de la vida y a la situación de las industrias, señalase periódicamente cuál debe ser la cuantía mínima del salario para cada región.

Por el proyecto se reglamenta el pago del salario. La retribución, por ejemplo, deberá hacerse en moneda de curso legal, quedando prohibido el uso de fichas, tarjetas, boletos o cualesquiera otros objetos o signos representativos de dicha moneda.

Sin embargo, en los trabajos agrícolas podrá estipularse el pago mixto, parte en especie y parte en moneda legal. Se prohíbe, además, que los pagos se verifiquen en lugares de recreo o en tabernas, cantinas, tiendas o establecimientos análogos, salvo cuando se trate de obreros empleados en estos establecimientos. Se prohíbe asimismo toda estipulación, condición o indicación que tenga por objeto obligar directa o indirectamente a los obreros a invertir su salario total o parcialmente en tiendas o lugares determinados.

Otro capítulo del proyecto se refiere a los tratos colectivos de trabajo, reconociendo personería jurídica a las Asociaciones obreras, y, por consiguiente, capacidad para celebrar convenios. En la Secretaría del Ayuntamiento o concejo de cada Municipio habrá dos libros, debidamente autorizados por el presidente del cuerpo, destinados, uno al registro de la constitución de corporaciones patronales u obreras, y otro al registro de tratos colectivos de trabajo. El registro de las corporaciones y de los tratos colectivos será público, y los libros serán exhibidos sin perjuicio de las labores de la oficina, y se librarán copias autorizadas de las partidas de inscripción a quienes las soliciten.

El proyecto contiene disposiciones muy buenas y está inspirado en altos propósitos. El autor del proyecto, que es el secretario de Gobernación, o, mejor dicho, el ministro del Interior, decía en los fundamentos de su proyecto estas palabras, que son muy dignas de tenerse en cuenta: «A nadie se oculta que a medida que el régimen capitalista, hoy establecido en el mundo entero, ha ido adquiriendo mayor preponderancia y controlando todo el campo del trabajo, los obreros han ido quedando sujetos a medidas sucesivamente más duras y más dolorosas.

El Socialismo moderno no es otra cosa que una protesta del dolor de los de abajo contra la opresión de los de arriba, y las reivindicaciones socialistas, aun las más tildadas de exageración y de pasión, reconocen por móvil un dolor sufrido y revelan un fondo de justicia, que palpita aun en medio de las más grandes exageraciones.

Los espíritus serenos, los que en los más álgidos períodos de la lucha han sido poco afectados por la pasión de los luchadores, y han podido juzgar con imparcialidad de criterio los acontecimientos, no han podido menos que convenir en que si en ocasiones hay exageración en las reivindicaciones socialistas, no cabe duda de que la hay frecuentemente, y a veces extremada, entre los mismos capitalistas, y adquirida esa convicción, han procurado acudir en defensa de los débiles, de los oprimidos, de los angustiados, sin que por eso desconozcan los derechos de quienes, inspirados o impulsados por el carácter mismo del régimen que utilizan, van a veces más allá de lo que permite la justicia o de lo que reclama el bien general.

Ojalá pronto se conviertan en realidad las buenas proposiciones que contiene el proyecto. Se habrá puesto un freno a la explotación capitalista, y se habrá dado a los obreros mejicanos condiciones más humanas de trabajo.

Reclamaciones y huelgas

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana que, según le comunicaba el gobernador, la huelga de cargadores de Las Palmas estaba a punto de solucionarse, lo que le producía gran satisfacción, pues así podía trasladar el cargo a su sucesor con un conflicto de carácter social menos.

LA GUERRA

Actividad en Francia.—La retirada de los serbios.—Continúa la lucha en Austria y en Rusia.

Los últimos partes oficiales de París señalan una mayor actividad de todas las armas en el frente occidental.

La artillería francesa ha destruido completamente las posiciones alemanas en la región de Hetsas, en Bélgica; el molino de Santaurin, que los alemanes habían fortificado en la región de Eoye, y los depósitos de gases asfixiantes establecidos cerca de Bethincourt, entre la Argona y el Mosa.

En el Artois y en la Champagne se han librado violentos combates de infantería, rechazando los franceses algunos ataques iniciados por los alemanes en la región de Arras y realizando algunos progresos en la de Soain.

Los serbios continúan ordenadamente su retirada hacia Montenegro y Albania, los que luchaban en el noroeste, y hacia la Macedonia los que defendían la frontera búlgara. Estos últimos, después de haber evacuado Monastir, han llegado ya a Guergueli, uniéndose a las fuerzas franco-británicas para luchar al lado de ellas y a las órdenes del general francés Sarraíl.

En Austria, según parte de Viena, la ofensiva de los italianos es cada vez más enérgica en la línea del Isonzo y en la meseta de Doberdo, confesando que en este último sector la infantería italiana logró anteayer penetrar en el frente austriaco.

En Rusia ha habido varios combates parciales en diversos puntos del frente, pero no se ha modificado la situación.

El Consejo de guerra aliado.—El mando francés.—La discusión de la paz en Alemania.

Bajo la presidencia del general Joffre, se celebró ayer mañana la tercera sesión del Consejo de guerra de los aliados.

Hace días se publicó en Francia un decreto nombrando a Joffre general en jefe de todos los ejércitos franceses, no ya sólo de los que operan en el frente occidental, sino extendiendo sus poderes a todos los teatros de operaciones.

Esta medida planteaba la cuestión de si sería nombrado un nuevo comandante en jefe de los ejércitos que pelean en el frente francés, y Le Temps, en su número de ayer, dice respecto a ello:

«De acuerdo con el generalísimo, el Gobierno parece inclinarse a la solución siguiente:

El título de comandante en jefe de los ejércitos del Nordeste, precedentemente atribuido al general Joffre, no será restablecido, conservando el generalísimo la dirección suprema y la responsabilidad de las operaciones militares en todos los frentes.

Pero será añadido al generalísimo un oficial general que, en contacto permanente con él, conducirá las operaciones en el frente francés.»

Informaciones de los periódicos suizos dicen que la discusión acerca de la paz que se suscitara en el Reichstag es una hábil maniobra preparada por el Gobierno.

El encargado de explicar la interpelación es el socialista Scheidemann, adversario declarado del pequeño grupo de oposición socialista que dirige Liebknecht. No hay, pues, acción paralela entre el interpelante y la pequeña minoría de oposición, sino todo lo contrario.

Se pretende con la interpelación imponer silencio a esta minoría y demostrar que son aquellos los que obligan al Gobierno a hacer oficialmente declaraciones acerca de las condiciones de paz.

Por su parte, el canceller Bethmann-Hollweg utiliza la interpelación como pretexto para hacer pública la opinión del Gobierno, sin que se le pueda acusar de haber tomado la iniciativa.

Román Rodríguez de Vicente

Cuando estas líneas vean la luz en EL SOCIALISTA, estará ya en Madrid este distinguido correligionario, que representa en la Diputación de La Plata al partido socialista argentino.

Rodríguez de Vicente es español, nacido en Vigo, de origen burgués y muy joven—cuenta veintiocho años—; está en posesión del título de ingeniero, que ha conquistado en la ciudad de Dresde (Alemania) hace unos ocho años. Pero Román Rodríguez es más que esto para nosotros; no es sólo el conciudadano, que en lejanas tierras lucha y triunfa; es el camarada de acerado temple, de portentosas condiciones oratorias, que, incansable, divulga y propaga el ideal socialista.

Unos dos meses hace, poco más o menos, que arribó al puerto de su naturaleza, en una madrugada otoñal. Venía a descansar unas semanas al lado de los suyos, a saludar a los amigos de la infancia, a conocer a los correligionarios de su pueblo, de los cuales llevóse, cuando se ausentó, un vago recuerdo apenas.

Sin embargo, llevó a cabo intensa labor de divulgación de los principios socialistas. De sus labios oyeron los burgueses la exposición de las teorías marxistas, y quedaron admirados; a sus correligionarios nos embelesó con su elocuencia, ahíta de verdades científicas, que fueron confirmación de una propaganda de muchos años, toscamente realizada; a los trabajadores asociados procuró inculcar el convencimiento de la alta misión moral que las Asociaciones de resistencia

están cumpliendo y tienen todavía que cumplir; a los campesinos les dijo cuán incompleta es su obra de organización agraria si no determinan bien claramente el ideal perseguido, si no se convencen de que su redención, al igual que la redención de toda la humanidad, está únicamente, exclusivamente, en el triunfo del Socialismo.

La opinión unánime, amigos y adversarios, después de oírle en Vigo, en Pontevedra, en Puenteareas, en Sardoma, han tenido para Rodríguez de Vicente este solo juicio: es un coloso de la palabra. Aquí le hemos escuchado públicamente, en conferencias, en conversaciones, en mitin político, cinco veces, versando acerca de temas diversos. En todos los aspectos que se nos presentó siempre le hemos hallado igual: elocuente, erudito, convencido y convincente. Lo mismo exactamente que ha ocurrido en los demás pueblos que tuvieron la dicha de saborear sus discursos.

A Rodríguez de Vicente se le oye siempre con deleite, aun no participando de las ideas eminentemente socialistas que de sus labios brotan. Es un orador formidable, sencillo, delicado, fino, claro en la exposición, sin ampullosidades, sin latiguillos ni lugares comunes; es, en fin, un orador completo, al que no falta la palabra precisa que redondea el período que completa la idea.

Se le aplaude con cariño, las manos se juntan y chocan con calor, respondiendo al entusiasmo que produce cuando habla. Y conste que en todos estos elogios no hay nada de halago a la vanidad, que no mueve ni pluma la pasión de un patriotismo local que no siento. Es justicia que hago, porque la merece, al correligionario, al luchador, al propagandista del Socialismo, que honra al partido socialista argentino.

Probablemente mañana le oiréis disertar en el Ateneo acerca del Socialismo en la República Argentina. Tengo la seguridad de que en esa tribuna triunfará también, de que la opinión de la intelectualidad madrileña le juzgará favorablemente, de que los trabajadores, los socialistas, ahí, sentiréis emoción inmensa cuando os dirija la palabra en esa Casa del Pueblo.

Quede toscamente hecha la presentación de Román Rodríguez de Vicente a los correligionarios, a los obreros, a los intelectuales de Madrid.

HERACLIO

Vigo, 6 diciembre.

Por "El Socialista"

Table with financial data: Suma anterior 60.904,75; Madrid - Sociedad de encañernadores, 5; idem de sastres, 8; idem tallistas, 4; idem camareros, 4; idem lavanderas y planchadoras, 4; idem gas y electricidad, 4; idem gas y jardinería, 10; idem peluqueros y barberos, 1; Federación de obreros de metalúrgicos, 5; Sociedad de obreros en pasta para sopa, 25; idem en pan candela, 60; idem confiteros, 5; B. Lumbereras, 0,50. Bilbao - Recaudado por el Círculo socialista, 8. Mancha Real - J. A. Ruiz, 0,15. Suma total hasta hoy 61.048,40.

ADVERTENCIA.—En la cantidad publicada ayer de Valladolid aparecen veinte céntimos de más, por lo cual en la suma total hay un error que corresponde a dicha cantidad, y que hoy se subsana.

La campaña contra el Gobierno

Carrasca de Martos.—El domingo 28 se celebró en la Casa del Pueblo de esta localidad el mitin de protesta contra el Gobierno del Sr. Dato por el incumplimiento de sus promesas respecto a leyes sociales.

Hablaron Francisco Roldán, Antonio Bermúdez, Juan Rodríguez, Francisco Ortega, Antonio Ortega, Manuel Donat y el concejal socialista Miguel Villén.—Corresponsal.

Toledo.—En la Casa del Pueblo se celebró el día 27 un mitin de protesta contra el Gobierno por el abandono en que tiene todos los problemas que afectan a la clase trabajadora.

El acto fué presidido por Pedro Ortega.

Hicieron uso de la palabra Policarpo Borbón, Félix Fernández, Enrique Fernández, Cándido Cabello y Fausto Perezagna.

El acto resultó importantísimo. La concurrencia fué tan numerosa que muchas personas tuvieron que retirarse por imposibilidad de entrar en el local.—C.

Almansa.—El día 28 se celebró un mitin y una manifestación pública, secundando la campaña de la Unión General de Trabajadores.

El mitin se celebró en el local del Cine Moderno. Presidió el concejal socialista Vicente Medina.

Tomaron parte como oradores Oliver, Arráez, García, Jiménez y José de Villena, de Madrid.

El público, que llenaba el local, premió con aplausos la labor de los oradores.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis, Carpinteros de armar.—A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

Lógica militar

El Centro electrotécnico.

Los señores jefes y oficiales que dirigen ese Centro, y que brillaron por su ausencia el día que hizo su visita el diputado republicano Sr. Rodés, tienen cada disposición que, si no fuera por la llamada disciplina militar, que pone una mordaza en la boca, nos haría sonreír, cuando menos, de vez en cuando.

La última disposición que llega a nuestro conocimiento ha sido la de que se proceda a formar una relación de los que deseen ir a sus casas, con permiso de veinte días, con motivo de las próximas Pascuas. Pero se exceptúa de ese derecho a cuantos forman parte de la Compañía provisional; es decir, a cuantos, perteneciendo a otros cuerpos de la Península y fuera, se hallen aquí en calidad de agregados.

Y aquí está la lógica. Cuando, allá por mayo, en todos los Cuerpos de la península fueron licenciados todos los soldados pertenecientes al reemplazo de 1912, aquí, por virtud de una disposición especial del ministerio de la Guerra, fueron exceptuados del tal beneficio, entre otros, y según parece a petición, el Centro Electrotécnico, con su Unidad de automóviles y Compañía provisional.

Pues bien, en ningún departamento del citado Centro, ni aun en la Unidad automovilista, existe—salvo cuatro o cinco que han pedido la continuación hasta los tres años—individuo alguno de la quinta del 12. Todos están en sus casas.

¿Por qué razón, pues, de lógica o de derecho han podido ser licenciados los individuos de todas las Unidades afectas al Centro, y no lo han podido ser los de la Compañía provisional, no habiendo admitido las licencias de los que pertenecen a Cuerpos de la península que han licenciado?

Si con arreglo a lo dispuesto en el Diario oficial no puede ser licenciado ninguno, ¿por qué lo han sido unos sí y otros no? Porque creemos que todos podían haberlo sido.

¿Y por qué lógica o derecho a esa Compañía provisional, afecta a automóviles, se la niega la satisfacción de que puedan pretender sus individuos solicitar el disfrute en sus casas de unos días de permiso, dándose el caso estúpido de que algunos de ellos hayan visto marchar hace meses a sus compañeros de cama, por el solo hecho de pertenecer a unidades del Centro, y ellos no?

Ni permisos ni licencias a los que les pertenecen éstas en sus Cuerpos. ¡Lógica! ¡Derecho! ¡Sí, lógica y derecho militares!

¡Abajo la guerra!

Triunfos obreros

Los tipógrafos de Burgos.

La Asociación tipográfica de Burgos, que desde hace doce años no había presentado a sus patronos reclamación alguna, entendió que en las actuales circunstancias, en que todo se ha encarecido, eran insostenibles para los obreros de la imprenta, de Burgos, las condiciones de trabajo allí existentes.

Con tal motivo, creyó necesario plantear a los industriales unas peticiones, a cuyo efecto se puso de acuerdo con el Comité de la Federación Tipográfica, que en cuanto conoció los propósitos de la Sección de Burgos declaró reglamentaria la reclamación que iban a hacer.

Debidamente preparado el movimiento, el 25 de noviembre dirigió la Asociación tipográfica una carta a los patronos, dándoles un plazo para contestar a las peticiones que se hacían, y que eran las siguientes: mejora en un 15 por 100 de todos los salarios, desaparición de las fiestas, para ir llegando al jornal semanal, y unificación de la jornada, reduciéndola a nueve horas.

A esto contestaron los patronos negándose en absoluto, y tratando de justificar su negativa con sofismas, y entonces la Asociación tipográfica, reunida en junta general para tener conocimiento de la contestación patronal, acordó por unanimidad ir a la huelga, si el día 5 del actual no habían cambiado de criterio los industriales.

Y el triunfo ha sido completo.

Ante el alcalde de Burgos, reunidos patronos y obreros, se ha firmado un documento por el cual se concede: aumento del 10 por 100 en todos los jornales y suspensión de la casi totalidad de las fiestas. En cuanto a la jornada, es asunto que ha quedado por resolver de momento, pero que se solucionará muy pronto, pues se ha concedido al alcalde un plazo de quince días para que haga una información de la jornada vigente en otras poblaciones, y con los datos obtenidos resolverá dicho punto.

Como se ve, los compañeros tipógrafos de Burgos han logrado una excelente victoria, debido, sin duda, a la senevez con que han logrado preparar el movimiento.

Participamos todos del entusiasmo con que han recibido el triunfo, que es una prueba más de lo beneficiosa que es la organización obrera.

SUCESOS

Atropello.

En el paseo de la Castellana fué alcanzado por el automóvil núm. 1.116 el anciano Benito Pérez Sans, de sesenta y seis años, habitante en la calle de Velázquez, número 36.

Nuestra propaganda.

Celebrando el triunfo.

Para celebrar el triunfo obtenido en Mieres en las últimas elecciones, el Comité de Conjunción acordó organizar una fabada para el día 1.º de año, después que tomen posesión los nuevos concejales.

Con objeto de que a ella puedan concurrir cuantos simpatizan con el acto, se fijó el insignificante precio de 1,25 pesetas cubierto.

Para ello se imprimirán tarjetas adecuadas, que pueden adquirir cuantos lo deseen en todos los Centros obreros del Concejo, Círculo republicano y otros varios sitios de la villa.

El acto se celebrará en el Centro obrero o en el Mercado cubierto, y la expedición de tarjetas terminará el día 25 del actual, con objeto de dejar tiempo para organizar el acto.

Siendo imposible que se pueda encontrar en la localidad quien pueda disponer de cubiertos para la inmensa concurrencia que ha de asistir, el Comité acordó que cada comensal acuda provisto de un plato, un vaso, cuchara y tenedor.

Es de advertir que a pesar de lo económico del precio, la fabada nada dejará que desear, debido a las condiciones en que se realiza.

A la terminación se celebrará un mitin de propaganda, en el que hablarán conocidos compañeros, entre ellos algunos camaradas ovetenses.

El acto promete tener gran resonancia, por su popular grandiosidad.

Haciendo Socialismo y cultura, La Agrupación socialista de Mieres,

por iniciativa de su Comité, acordó celebrar una serie de conferencias a cargo de conocidos compañeros de la provincia. Inaugurará esta campaña el camarada Teodomiro Menéndez, por lo que a su debido tiempo se dará a conocer el tema y el día.

Simultánea con esta campaña se dará otra serie de conferencias instructivas que estarán a cargo del Claustro de Extensión Universitaria, que preside el rector de la Universidad de Oviedo, D. Aniceto Sela. Este señor inauguró el curso actual el domingo pasado, en el salón del Ayuntamiento, desarrollando el tema de la actual configuración europea.

Fué muy aplaudido por lo acertado de su orientación y las muchas y buenas cosas que dijo.

Conferencia en Turón.

El pasado domingo, día 5, dió, en el salón de esta Casa del Pueblo, una brillante conferencia nuestro querido amigo y compañero Joaquín Bernal, disertando acerca del tema «Misión de las organizaciones de resistencia».

Presidió esta notable conferencia el compañero Macario Valverde, quien, a su vez, hizo atinadas observaciones sobre la unión de todos los explotados, como único medio de alcanzar su emancipación.

El próximo día 12 se celebrará en esta Casa del Pueblo un importante mitin de protesta contra el Gobierno por su pasividad en tratar los proyectos económicos.

En este mitin tomarán parte prestigiosos propagandistas de la provincia y de la localidad.

¡Al mitin, pues, obreros turoneses!—C.

Mitin de ferroviarios.

En el Centro de los ferroviarios de La Coruña se celebró un mitin, en el que los delegados dieron cuenta de los acuerdos tomados en el Congreso celebrado últimamente en Madrid.

Los compañeros Chacón y Monge, que fueron los delegados de la Sección Coruña, y Coque, presidente de la Sección de León, expusieron detalladamente los acuerdos y la trascendencia que ha tenido el Congreso, así como los mítines celebrados en diferentes puntos de la línea.

La numerosa concurrencia aplaudió con mucho entusiasmo a los oradores, y al final se dieron vivas a la «Unión Ferroviaria».

Los compañeros Chacón y Coque, a su regreso a esta capital, han tomado parte en mítines en León, Astorga, Ponferrada, Monforte y Lugo.

A todos estos actos concurrieron con entusiasmo los ferroviarios, y se aplaudieron con calor los acuerdos del Congreso.

NUESTROS MUERTOS

Ha muerto en Santander el veterano elemento de la Sociedad «La Tipográfica» e individuo que fué del partido socialista, Julio Ogando, víctima de la tisis.

Hasta última hora conservó su amor al librepensamiento, siendo su esposa e hijos defensores de este anhelo del finado, pues la gente de sotana no pudo traspasar la entrada del domicilio.

La conducción del cadáver al cementerio civil constituyó una gran manifestación de duelo.

Las Federaciones.

La de alpargateros.

Sesión celebrada por el Comité central el 2 de diciembre. —Asistieron Serrano, García, García Ferrero, Torres, Alarcón y Quirant. Se aprobó el acta de la anterior y la correspondencia remitida a las Secciones.

Se despacharon los siguientes asuntos: Castellón, alpargateros, abonando la cuota de noviembre.

Elche, teminista, ídem. Madrid, Federación Tipográfica, remitiendo el Boletín en que inserta el proyecto de estatutos.

Los compañeros Núñez Tomás y Galán Eguizabal, de ídem, envían una circular, que se acordó contestar.

Elche, alpargateros, solicitando la adhesión para la celebración de un mitin, designándose delegado a García.

La misma Sección comunica las gestiones que tramita con el Centro patronal, y pregunta si, dado el caso de tener que declarar la huelga, lo será reglamentaria.

Como el Comité no puede declarar reglamentaria ninguna huelga en el punto de su residencia, se acordó dirigirse en consulta a las Secciones federadas para que ellas lo determinen.

Se trataron otras cuestiones relacionadas con Carverra del Río Alhama, Arnedo, Haro, Castellón, Villarreal, Vall de Uxó y Bañeres, y se levantó la sesión.

La Tipográfica.

Sesión del día 8 de diciembre de 1915. —Asistieron Pascual, Sallar, Montejo, Núñez, Bolonio y Fanego. La Sección de Zaragoza abona las cuo-

tas de los meses de septiembre, octubre y noviembre, e informa del estado de la Sociedad.

La de Burgos ha remitido dos cartas y un telegrama dando cuenta del curso y término de la reclamación que tenían presentada a los patronos, la que ha obtenido un éxito favorable.

Se les una comunicación de la Sociedad tipográfica de Reus solicitando su ingreso en la Federación.

También se dió cuenta de una afanosa carta de la Estampación tipográfica, de Valencia, que manifiesta tener en estudio los Estatutos federales y que en la próxima asamblea federada el ingreso en la Federación, que creen sea aceptado.

Se acordó abonar la cuota correspondiente al tercer trimestre a la Unión General de Trabajadores.

Se aprobaron las cuentas de la Federación pertenecientes al mes de noviembre, que dan el siguiente resultado: Ingresos, 558,30; gastos, 452,25; existencia en caja, 14.441,84 pesetas.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las nueve y tres cuartos, Anafal y Canciones epigramáticas por Amalia Isaura.

APOLO.—A las seis, Maruxa.—A las diez y cuarto, El nido del principal.—A las once y tres cuartos, Diana cazadora o pena de muerte al amor.

ZARZUELA.—A las seis y media, Una buena muchacha.—A las diez y media, La espuma del champagne.

PRICE.—A las cinco, Concierto por la Sociedad filarmónica.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Barajura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.098). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.891).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes).

- A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.—Estofado de vaca. . . . . 0,50

KARRUERIA COOPERATIVA

Cooperativa de Madrid

Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadoras asociadas.

Ciudad, Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaria 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO

- 25 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 3 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

- Norte.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Ras, 14, hotel. Puente de Valdecas.—Girona, 5.

FARMACIAS

- Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono: 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas!

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Exámenes de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas!

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Escurdo, Perezagua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varola, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

TRAJES AZULES MECANICOS

Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 3 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortado.

Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz. 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada. Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en: : : : cuadernillo. : : : Precio: 10 céntimos.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Barajura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpar-gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Drazdrutia, 88. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

Biografías y semblanzas.

- R. Jaén.—Roberto Owen. 15 céntimos. L. Alas.—Proudhon. 15 » Buylla.—Saint-Simon. 15 » Besteiro.—Luis Blanc. 15 » Bernis.—Carlos Marx. 30 » Aquino.—Estudios biográficos. 50 » Fidel.—Pablo Iglesias. 50 »

Almanaque socialista para 1916.



Los encargos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Poz. 15. Los pagos anticipados.

Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Hayaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles.

Un volumen de SESENTA Y CUATRO PÁGINAS, QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de DIEZ ejemplares se hacen descuentos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- Torralla Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.—La guerra y la patria. — Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.—El Colectivismo. Rouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Llorca.—La máquina contra el obrero en el régimen ospitalista. — La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buylla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queralba.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. A. de Amicis.—Cuentos. Varios.—La propiedad. J. Rocasana.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, hora de España. A 20 céntimos. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dän.—La revolución rusa. Altamira.—Lecturas para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Dostoev.—Estado acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander. Tractes.—Democracia socialista y Anarquismo. Llorca.—La Cooperación. F. Carretero.—Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Luy electoral. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangaserañ.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe). A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Llorca.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). Dr. José Anich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos. F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia). A una peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. César R. González.—Luminaria. Kausky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Misericordia de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros). — La leona (drama en un acto y dos cuadros). — El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). — Los preñados (comedia en un acto y dos cuadros). — El día de mañana (comedia en un acto).